

Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pta.
Provincia y resto
de España Trím. re 4 "
Extranjero " 7'50"
Número suelto
5 Céntimos

CIUDADANÍA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos
y esuelas.
Precios convencionales
De los originales firma-
dos son responsables
sus autores

AÑO I

OFICINAS:
Rambla de la Libertad, 33. GERONA

Sábado 27 de Agosto de 1910

Dirección Telegráfica:
CIUDADANÍA. GERONA

Num. 21

Sobre la tolerancia

Nosotros privamos a los indigenas de su individualidad, destruimos sus costumbres tradicionales y su religión, les imponemos nuestras opiniones.

Un espíritu de tolerancia, de amplia tolerancia a todos los credos impera en el Congreso del libre Cristianismo que en estos dias celébrase en Berlin.

Espectáculo agradable en verdad. Los congresistas sacerdotes de las mil fábulas diversas que salvan a la humanidad enseñándola el camino de ultratumba han demostrado por esta vez, que tienen sentido común.

Y aun más que sentido común porque creyéndose unidos éticamente tratan de cooperar al bien de los pueblos.

Voltaire no hubiera podido regocijarse oyendo hablar tras un Budhista a un Mahometano ni tras un católico a un discípulo de Osiris, ni la suave ironía aplicada a las cenas de Bagdad hubiera cabido aquí.

No es mal sañete quien conoce el paño—como dice el adagio vulgar. Por eso, los buenos señores que se niegan ellos mismos el derecho de llevar sus doctrinas de salvación a quienes las tienen desde tiempo inmemorial, dan una lección ejemplar a los gobiernos que en las empresas coloniales abusan moralmente de los sumisos.

Lamennais fué—¡oh Juan; tu bien sabes la paradoja—un poco incomodado por sus libros. Y sabemos todos que el abate tenía bastante arraigadas sus ideas religiosas.

Y no quiero alegar cosa alguna extraña a la iglesia.

Esta es quien se hace odiosa con su intransigencia. Allí donde no impera solicita preconiiza la libertad de cultos; donde su influencia va de la mano con el poder, cierra las puertas a nuevas doctrinas.

La tolerancia es la muerte de las mentiras, por eso la odian. Abre las puertas de la ciencia, por eso la combaten. Eleva los espíritus sobre todas las supersticiones y fanatismos, por eso la ponen trabas.

Luego la cuestión de la tolerancia es una cuestión económica, y esto ya lo sabían, en tiempos del arcipreste de Hita que nos lo enseñaba en sus versos contra la Roma Curial.

Pero todo el edificio se derrumbaba, se desmoronaba, se macla. Es

menester cobijarse bajo otro techo.

RAMIRO G. PANIAGUA.

A la memoria de Ferrer

El lunes día 22, por iniciativa del Comité internacional Pro-Ferrer, celebróse el acto de descubrir, en la plaza Mayor de Bruselas, una lápida conmemorativa del mártir de Montjuich.

En la comitiva figuraban más de 10.000 personas, con bandas y músicas.

Por las calles del tránsito, las gentes de Bruselas, demostrando su simpatía a Ferrer, iban engrosando la manifestación.

Todos los manifestantes, al descubrirse la lápida, aclamaron respetuosamente, con el sombrero en la mano, el nombre del fundador de la Escuela Moderna.

Dirigieron la palabra a la multitud: el abogado Vinch, Secretario del Comité, que hizo una ardiente apología del Sr. Ferrer y elogió a la España liberal; el ilustre Dr. Simarro, quien dijo que la democracia española sentía en lo más hondo de su alma los grandes crímenes de la reacción y elevaba también su voz para rendir homenaje a la última víctima de los clericales; y el Diputado Fournemont, que saludó al noble pueblo español.

Terminado el acto todos los manifestantes, entre los que había muchas damas, desfilaron delante de la lápida conmemorativa.

El Congreso Librepensador celebrado en la capital belga acordó que cada año, el día 13 de Octubre, se conmemore en todos los pueblos liberales la muerte de Ferrer.

También acordó felicitar al señor Canalejas por su política anti-clerical y celebrar otro Congreso en Praga, el año 1915, con ocasión del aniversario de la muerte de Juan Huss.

Lo significativo de la manifestación belga es que esta vez se vitoreó a Ferrer y a la España progresiva. Nuestros lectores recordarán que a raíz del fusilamiento de Ferrer los belgas, en su indignación, llegaron a confundir el nombre de España con el de sus verdugos.

A los republicanos gerundenses

La «Liga Republicana» de esta ciudad acordó disponer un acto de protesta contra los «aplechs» clericales, para lo cual invita a todos los correligionarios para que el día 28 a las 5 de la tarde se reúnan en el punto denominado «Font Tajau» donde se celebrará una merienda campestre.

Concluida la merienda, todos juntos, en manifestación, entraremos en Gerona.

Al propio tiempo suplicamos a los centros y sociedades que asistan al acto, se sirvan llevar sus banderas ó estandartes.

LA JUNTA.

Viendo la vida

Aún que se vista de seda...

No han visto Vds.—con perdón de las musas y del léxico—á esos poetas otoñales que discurren bajo principescas arboledas, pálidas de claridad lunar, luciendo líliales ojeras bajo un sombrero rembrandtesco que cubre sólo á medias unas melenas alfredomussetinas?

Sarta de disparates parece—más que de nada—el párrafo que á esto precede más quiso el glosador pedirles prestado á los descritos, vocabulario para describirles y de no haberse rebelado la pluma á trazar tales fechorías, otras lindezas hubiéranse hoy estampado en estas líneas á fuer de introducción al comentario que el curioso lector habrá de ver, si su benevolencia le inclina á proseguir en la lectura.

Decía—pocos días há—un ilustre compañero en la prensa, Manuel de Montoliu, que era fea habitud la de esos cursilísimos copleros que pretenden cananamente ocultar bajo el oropel de su vocabulario churrigueresco la vaciedad del concepto y la falta de emoción que—por no haberla—malamente pueden comunicar á lo que con sobra de vanidad llámase por los más «poetas» y por los menos y en llano castellano, engendros debidos á una hermosa dosis de estulticie.

Bueno será pues que contra tales rimadores nos prevengamos y ulcemos, frente á sus desmanes y atrevimientos con las musas, un valladar de crítica serena y razonada.

Incógnitus, promete á sus lectores, hacerlo implacablemente con cuantos poetas más ó menos eglogales caigan en sus manos, si es que el deseo de leer y la pena de criticar no son vencidos por el crispamiento que á sus nervios produzcales la tal lectura.

Que hay eternas fontanas donde viértese joyante y cristalina el agua de la poesia mas pura y no hay razón que abone el que se acuda á recargamientos y artificialidades que no dan al fin y al cabo otra que pudiera compararse con la maravilla de un orfebre florentino, sino mas bien algo parecido á esos ramos de cinco pisos y un remate que para horror de todo rudimentario sentido de lo bello, hieren la vista en ciertos escaparates de provincianastien-das de florista.

Acudan á ellas quienes de poeta tengan pretensiones, y no teman nada de las Musas, que son muy bondadosas las pobrecillas y á nadie le niegan sus favores con tal que en la solicitud acierten y á que á ese acierto llamemos tambien en vulgarísimo romance inspiración y no otra cosa. Ello quiere decir que quien la tenga, hága en buen hora versos, mas quien de ella carezca, guarde para otros usos su péñola en vez de extravagar y de ofender entre riptos, la memoria de aquellos buenos vates que honraron en todo tiempo y en cualquier lugar, el nombre de su patria con la música-lin de sus mágicos versos...

Incógnitus.

La prensa habla todos los días y es igual á la gota de agua que cayendo una y otra vez, cayendo sin cesar, cayendo siempre, gasta, horada y destruye el pórfido más duro.

Cormenin.

CARTA ABIERTA

La sociedad esperantista de esta ciudad «Gerona Esperantistaro» nos ruega la inserción del siguiente

COMUNICADO

«Al Grupo esperantista «Amo kaj Espero».

Apreciados correligionarios: Con- testando á vuestra comunicación del 20 del corriente y á las proposiciones de reconciliación que nos habéis presentado, la sociedad «Gerona Espe- rantistaro» tiene el honor de comuni- caros lo siguiente:

Que esta Sociedad nunca ha senti- do ninguna clase de odio, ni al Grupo «Amo kaj Espero», ni á ningún otro Grupo Esperantista; por consiguiente las puertas de «Gerona Esperantista- ro» han sido siempre y continuan es- tando abiertas de par en par para todo correligionario; y cuando quiera que vosotros deseéis visitarla seréis siempre bien recibidos por todos sus socios.

El objeto de nuestra Sociedad es la completa unión de todos los esperantistas y como quiera que vuestro des- precio hácia la misma, ha desapare- cido, nosotros estamos muy gozosos al pensar que podremos llevar á cabo los acuerdos del primer Congreso de Gerona, recientemente celebrado, y preparar los trabajos para el 2.º, no encontrando en su camino los obstá- culos, que vosotros antepusisteis hace algunos pocos dias.

«Gerona Esperantistaro» se alegra por la decisión de cambiar vuestra manera de obrar, y sería mucha más grande su alegría, si á vuestras pro- posiciones particulares acompañaseis una sencilla y pública corrección de las despreciativas y ofensivas pala- bras que dedicásteis públicamente á algunos de sus socios.

A vuestra disposición.—El Presi- dente, Francisco Lusilla.—El Secre- tario, F. Auguet.—Sr. Don Cesáreo Huecas, Presidente del Grupo Espe- rantista «Amo kaj Espero».

AVISOS OFICIALES

Instituto General y Técnico de Gerona

ANUNCIO

En cumplimiento de lo prescrito en las disposiciones vigentes, duran- te el próximo mes de septiembre es- tará abierta en la Secretaría de este Instituto la matrícula ordinaria del Curso de 1910 á 1911, para los alum- nos de enseñanza oficial de los estu- dios Generales del Grado de Bachi- ller y de los Elementales del Magis- terio.

Los alumnos de enseñanza no ofi- cial Colegiada, verificarán la matrí- cula ordinaria en la primera quince- na de octubre.

Los que por justa causa debidamen- te acreditada no hubieran podido matricularse en el mencionado pla- zo, podrán hacerlo en matrícula ex- traordinaria hasta 31 de octubre, abandonando dobles derechos. Fuera de estos términos, no se admitirá nin- guna matrícula, ni se dará curso á ninguna instancia en que se solicite.

El día primero de octubre de cada

año caducan todos los derechos que son inherentes á las matrículas del curso que acaba en el día anterior.

Los derechos de matrículas son: 8 pesetas en papel de pagos al Estado por cada asignatura de estudios ele- mentales del Bachillerato y 3 pesetas en papel de pagos por cada una suelta de Magisterio, y 12,50 pts. tam- bien en papel por cada curso del Magisterio en concepto de la mitad de pago. Se entregará también un tim- bre móvil de diez céntimos por alum- no.

Se requiere haber cumplido la edad de diez años para el ingreso en el Ins- tituto y la de 14 para la matrícula con validez académica en el primer curso de los estudios elementales del Magisterio.

Los interesados deberán acreditar por medio de volante del alcalde de barrio, la cédula personal ó el testi- monio de persona conocida, que su domicilio legal ó académico se halla dentro del territorio de este Institu- to.

Los alumnos que en el curso de 1909 á 1910 hayan obtenido la nota de sobresaliente con derecho á ins- cripción gratuita, podrán solicitar la correspondiente matrícula de honor.

Ayuntamiento

Sesión

Anteayer se celebró la de segunda convocatoria con asistencia de los concejales señores Puig, Bellsolá, Bassols, Canet, Cruañas, Monsalva- je, Euseba, Amich, Verdagué, Puig- vert, Fabrillas, Oviedo, Catalá y Presidente. Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Dióse cuenta de una comunicacón del Gobierno civil disponiendo se tomen medidas higiénicas para evitar la invasión del cólera. El señor Bas- sols no cree sean suficientes las me- didas que allí se señalan y pide para mayor seguridad: 1.º una limpieza absoluta del cauce del río Oñar; 2.º limpieza y desinfección de las alcán- tarillas, y 3.º que se adquiriera por cuenta del Municipio una estufa de desinfección.

El señor presidente le contesta que si no le han engañado se está ya trabajando en el cauce del río y que en cuanto á la desinfección de las alcantarillas se habló ya del mismo objeto en la reunión que tuvieron con la Junta de Sanidad y allí, según el parecer de los facultativos, se convi- no que la desinfección, tal como es- costumbre practicarla, es ilusoria por cuanto la materia desinfectante no penetra en el interior. Respecto á la estufa, dijo, que desde tiempo atrás la Diputación tiene adquirida una que podría servir para el desgraciado caso de una epidemia.

El señor Bassols insistió en lo de la limpieza absoluta del río y en la ad- quisición de una estufa, puesto que la de la Diputación no sería suficien- te para toda la provincia. Recordó que se hizo un proyecto para un de- pósito de agua, en la parte alta de la ciudad para inundar las cloacas de vez en cuando, evitando así la aco- mulación de materias pestilentes. Su-